

# EL TIEMPO

## DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR Y PROPIETARIO,  
**TACIO CASTRO**

San José, miércoles 18 de octubre de 1899

ADMINISTRADOR:  
**RAFAEL ALPÍZAR A.**

### LA CIUDAD DE LONDRES

A. ASPH.

Recordad que en este Almacén se sacan nuevos artículos á Baratillo cada veinticuatro horas, y que se compran y se venden Muebles, y se recibe toda clase de mercaderías en consignación, y se adelanta dinero sobre ellos, sin interés.

### JUAN CUMPLIDO

ARTISTA

Ofrecé á su conocida clientela como al ilustrado público en general sus trabajos en el arte de pintura y decoración. Una variedad en cuadros de salón, Miniaturas y todo género de caprichos de artístico gusto en sedas, porcelanas y concha nácar.

Crayones legítimamente dibujados.

Acuarelas—Oleos al natural.

Casa de don Salvador Lara.—Calle de la Estación

### YA ES TIEMPO DE REVENTAR

contra el fastidio y la falta de libertad por el mal tiempo que nos obliga á encerrarnos en nuestras casas. Nada mejor que buscar en la música un alivio á nuestras penas: precisamente al Almacén de Música de J. J. Vargas Calvo, acaban de llegar magníficas

**MANDOLINAS Y OCARINAS**

de todo precio, y también un nuevo surtido de música escogida.

### JOSÉ LEON QUESADA

Abogado — y — Notario

ha establecido su oficina en la 7<sup>a</sup> Avenida Oeste, n.º 489, bajos de la casa de don Nicomedes Sáenz. En la misma oficina despacha don Alberto Monge Reyes.

### OFREZCO EN ALQUILER

una pieza con servicio interior y un espacioso galerón, aparente para bodega ó taller, contiguos á la casa que habita don Benjamín Piza y que fué de don Gerardo Volio. Entenderse con

**MAX. BUSTAMANTE**

### "EL TIEMPO"

Esta hoja cuenta con la colaboración de muchas de las principales inteligencias del país, y se propone contribuir á la bienandanza nacional.

### TARIFA

Remitidos, precio convencional  
Suscripción mensual... \$ 1-00  
Número suelto..... 0-05  
Número atrasado .... 0-25  
Avisos, precio convencional.

Dirjase la correspondencia al Director y Propietario de este Diario.

### AGENTES

DE

### "EL TIEMPO"

Cartago.....	Jesús Salazar R.
Alajuela.....	Manuel Fco Soto
Heredia.....	Víctor Segreda
Limón.....	Rubén Martí
Vía Limón.....	Víctor Tioli
Sto. Domingo.	Abel Quirós
Puntarenas...	Juan de Dios Matus
Tres Ríos....	Constantino Flores
Escasú.....	Luis Angulo
Pacaca.....	Abel Castro
Desamparados	Mnel. Matamoros
Santa Ana.....	.....
Puriscal.....	Nicomedes Rojas...
Barba.....	J. P. Montero
Curridabat...	León León
San Marcos...	Juan M <sup>o</sup> Esquivel
Liberia.....	.....
Palmira.....	Juan B. Romero C.
Esparta.....	Bennicio Mena
San Mateo....	Fidel Quesada
Naranjo, Alaj.	Pío Monge
San Ramón...	Greg <sup>o</sup> Bermúdez
San Vicente...	José Sánchez
St <sup>a</sup> María Dota	Ismael Ulloa
Sn. Pedro Alaj.	Rafael A. Hidalgo
Nicoya.....	E. Conde R.
Grecia.....	Federico Sellén
Turrialba....	Jenaro Bonilla G.
Atenas.....	.....

Se solicitan agentes para los lugares en donde no los tenemos.

La Oficina de este diario está situada en la 7<sup>a</sup> Avenida, O., pieza n.º 190.— Apartado de Correo número 160.

### LA CENDOLILLA

Contando con muy buenos operarios, hemos abierto al pie de Cuesta de Moras una PANADERÍA.

Nuestro propósito no es el de entrar en competencias indebidas con los demás establecimientos de este género, pero sí garantizamos que el pan y la galleta que en ella se elaboran es igual en peso que el de las demás panaderías pero mejor en calidad, para conseguir lo cual no economizaremos medios de ningún género.

El agua que se emplea para levaduras y demás es filtrada; la harina fresca y de superior calidad; y los panaderos todos son personas sanas y tienen especial empeño en recomendarse al público, así en el aseo individual como en los demás buenos detalles del oficio.

Solicitamos contratos á domicilio y vendedores honrados.

**CASTRO & CASTRO**

San José, octubre de 1899.

APARTADO 462 CASA ESTABLECIDA EN 1885 CABLE "MENDEZ"

### J. CASTRO MENDEZ

Corredor Jurado

Casa de Agencias, Comisiones y Remates

**Vendo á menos del costo:**

Dos espejos grandes con consola. Una caja de hierro "Marwin", contra incendio. Dos pianos de segunda mano en buen estado. Una máquina de entaponar. Camas, mesas, laboratorios, consolas, escaparates con cristales, ron francés y vinos varias clases en cajas, guitarras, bandurrias, etc., etc.

SEMILLA de zacate de agengibrillo, guinea y pata de paloma cosechado este año, fresco y bueno.

**Compro muebles**

en el estado que se encuentren; se pagan á buen precio. SE RECIBE en comisión toda clase de mercaderías, muebles, fincas, etc., etc. para la venta en privado ó al remate.

**MARTILLO**

Todos los viernes á las 7 de la noche. Todos los artículos que se sacan á la venta son sin base. Me hago cargo de cualquier comisión que se me de por pequeña que sea.

San José, 26 de setiembre de 1899.

**POR \$ 3.500-00**

**V E N D O**

UNA casa situada en la 9<sup>a</sup> Avenida, 175 varas al Oeste de la casa de alto de don José Esquivel. Mide 10 varas de frente por 30 de fondo, poco más ó menos. Y baratísimo también un SOLAR situado en la misma Avenida. Entenderse con el propietario en su casa de habitación; Calle 15 Sur n.º 268, 250 varas al Sur de la casa de habitación de don Enrique Roig.

**Abel Mena G.**

San José, 21 de Setiembre de 1899.

*El Tiempo*

EFEMÉRIDES

17 de Octubre

La Historia es un libro en el que debiéramos leer cada día una de sus páginas.

La historia de Costa Rica en la última década está nutrida de acontecimientos importantes. La campaña electoral de 1889 fué para nosotros como un RENACIMIENTO á la vida política.

Gobernada nuestra patria, desde su independencia, por personalidades en que predominaba el sentimiento de moralidad, el pueblo apenas ni se daba cuenta de las transmisiones del poder supremo. No por eso Costa Rica se vió envuelta en penosas crisis, por la prudencia de sus mandatarios; pero, nuestros antecesores han cumplido la misión que tenían, preparando el terreno político para legarle á sus hijos el goce de las libertades públicas?.....

El golpe de cuartel del 27 de abril de 1870 inició un régimen sumamente fatal para nosotros. Desprovisto el pueblo de elementos, de ideas, para caminar por sí en la vida política, estuvo sometido al militarismo del General Guardia y la dictadura, ya franca, ya embozada que ejerció ese mandatario, produjo los efectos que eran naturales: víctimas estimables, como don Joaquín Fernández, don Salvador Jiménez; decaimiento en el espíritu público, confinamientos, en Talamanca y otros lugares malsanos, de patriotas que llevados de su juvenil entusiasmo luchaban por derribar un orden de cosas que no se apoyaba en la fuerza de la razón sino en la razón de la fuerza.

El 7 de Julio de 1882 bajó á la tumba el dictador, pero subsistió la influencia letal ejercida en sus doce años de gobierno, sistema en que se posponían los grandes intereses de la libertad y de la justicia, sistema que hoy se quiere sostener, á los pasajeros y mez-

quinos intereses materiales y personales.

La trasmisión del poder en 1882 y 1886 fueron acontecimientos en que no tuvo participación el pueblo que todavía estaba estertado por la dictadura. Pero tal estado no debía perdurar: en 1889 empezó para nosotros el período que podemos llamar revolucionario, con el primer toque dado por el Presidente Soto en su mensaje de 19 de Mayo, en que miraba complacido el despertar del pueblo preparándose para la lucha electoral.

Ya un partido que contaba con la influencia del poder, armado y rico, había tomado fuertes posiciones, pero esa misma influencia y el abuso que de ella se hizo produjeron su caída dándole fuerza á las agrupaciones que empezaban á formarse por los que queríamos ejercitar libremente sin farsas nuestro derecho de elegir, derecho que es la manifestación de la soberanía del pueblo.

Con qué satisfacción oímos entonces de nuestro candidato el Licdo. Rodríguez, en cuya honradez depositamos nuestros más sagrados derechos, las siguientes inolvidables frases:

"No me satisface oír la proclamación de los buenos principios; admiro á los hombres que los saben practicar."

"El espíritu público ha despertado en Costa Rica. Los pueblos conocen ya sus derechos políticos y muestran decisión y energía para su ejercicio."

"La libertad de la prensa, estatuida por la Constitución, puede decirse que es ya un hecho entre nosotros. Yo cuento con esa poderosa palanca del progreso moderno, y espero que ella sea—para siempre—garantía inalterable para nuestras instituciones."

"Sería mi mayor anhelo llegar al término de mi período y volver á confundirme entre mis conciudadanos, dejando afianzadas nuestras instituciones democráticas.—impulsado el progreso moral y material de la Nación, y el Poder en las manos de

la persona que de igne libremente el sufragio popular."

(Aquí se hace la meditación.)

Es admirable la influencia que tienen en las luchas políticas esas clases sociales que algunas veces han llamado populacheros porque han querido tomar—á su modo—la parte que les corresponde en el mecanismo de la República, á quienes han llamado *polítiqueros* aunque no vivan de la política sino de sus herramientas. Los artesanos, por su contacto más frecuente con otras clases sociales, por el ejercicio de sus oficios que les obliga á vivir en los centros de población y por otras circunstancias han desempeñado y desempeñarán un importantísimo papel en la política. Ellos han tenido parte muy interesante en acontecimientos que nos produjeron tan honda sensación que después de diez años los recordamos como si fueran de ayer.

Después de la manifestación que se hizo al Licenciado Rodríguez en *Los Yoses*, decidieron en la capital el éxito de la campaña.

En Cartago apenas contaba algunas pocas personas el núcleo que empezaba á formarse del *Partido Constitucional*, y los artesanos comprendiendo que ellos formaban un elemento que debía tomarse en cuenta para resolver el problema más trascendental en la República, como es la elección de las personas á quienes se les confiere la autoridad, deseosos de mostrar que eran hombres con derechos políticos, se congregaron y se presentaron al naciente club que se había formado.

Su influencia con ese acto fué decisiva; el entusiasmo cundió por todas partes, y fué de allí donde originen la espléndida ovación del 7 de octubre de 1889.

No hay necesidad de hacer una descripción de ese ACONTECIMIENTO, porque si no estuviera grabado en la memoria de los que lo presenciáramos, ahí estarían las

vistas fotográficas que se tomaron.

Algunos reniegan de haber participado de aquella hermosa fiesta que debemos llamar NACIONAL, pero los que vamos tras de la bandera de los principios, no tras de las personas—que á veces se convierten en muñecos porque no tienen principios—debemos recordar con satisfacción las victorias en una lucha que ya cuenta diez años. Las caídas, los golpes, las decepciones son un tesoro para nuestra experiencia: ojalá pudiéramos tener un cuadro minucioso de nuestra historia en estos últimos diez años. Los que han sabido luchar por la libertad, formarán los golpes de luz, los traidores ó apóstatas, los golpes de sombra, los demás... las *medias tintas*.

NOTAS

COMETAS

Con gusto hemos leído el importante artículo que trae nuestro apreciable colega de "El Herald" de ayer sobre las exhalaciones de Noviembre próximo, pues á la par que tranquiliza los ánimos tímidos ilustra al pueblo sobre tan importante fenómeno. Nosotros, con el objeto de que se hagan desde ahora observaciones astronómicas convenientes aquí, hemos interrogado á nuestro amigo don Pedro Nolasco Gutiérrez sobre la posición hoy de los cometas que tienen relación con las estrellas errantes, y nos dice que es aproximadamente la siguiente, deducida de dos exactas que para cada uno de ellos tenía hechas para diferentes fechas.

El *Biela I* con una ascensión recta de 4 h. 19 m. y declinación 24° 5' Sur, sale como á las 8 h. 49 m. de la noche, pasa por el meridiano á las 2 h. 31 m. y se pone como á las 8 h. 13 m. de la mañana.

El 2° de *Tempel*, con una declinación de 8° 10' Sur y 11 h. 12 m. de ascensión recta, sale como á las 3 h. 30 m. de la mañana, pasa por el meridiano á las 9 h. 24 m. a. m. y se pone como á las 3 h. 18 m. de la tarde.

Nos dice el amigo Gutiérrez que este cometa sale hoy como á un grado y medio al Norte del punto de la salida del Sol y que no lo observa por carecer de elementos para ello.

Parece raro que contando la Nación con un Observatorio provisto de una luneta astronómica (generalmente llamada *telescopio*, que es lo que naturalmente debiera tener) y otros aparatos, tengamos que acudir á amigos complacientes como el señor Gutiérrez por el silencio... de empleados de aquel Establecimiento que como pagados por el Público debieran haberse anticipado á satisfacer el bien conocido deseo de su patrón publicando sus cálculos y observaciones sobre el particular, facilitando así el medio de que otros hicieran aquellos y éstas: de esa manera se hubiera evitado oportunamente la perjudicial alarma que alguien extendió en el país con una hoja, y á nosotros nos hubieran evitado que para satisfacer el deseo público tuviéramos que decirles hoy á esos empleados y en especial á Mr. Pittier si, como se asegura, funciona hoy como Director aunque sin nombramiento legal, que siendo el Instituto que sirven *Físico-Geográfico*, deben imitar otros similares no sólo estudiando el fenómeno en referencia y haciendo las publicaciones convenientes, sino también que deben dar á conocer al público las otras observaciones meteorológicas etc. tantas veces pedidas por diversos órganos de la Prensa para que servicio que tan cara cuesta á la Nación, sea aprovechado en tiempo oportuno por la misma en su agricultura, ciencias y artes. Aun no pudiéramos pecar de exigentes si pudiéramos que con anticipación se publicara el tiempo probable como se acostumbra en varias naciones que cuentan con Observatorios en que no se hacen las observaciones de uno de *primer orden* como pretenden hacerlo en el nuestro.

CRONICO

Mis lectores extrañarán que masculinice esto que escribo á manera de ensayo. Yo me he imaginado que deben estar ya fastidiados de leer tantas *crónicas* de baile en que se desahacen los escritores en piropos para nosotras las del *bello sexo*. Que fulanita es la chica más guapa de Costa Rica; que zutanita posee los mejores ojos; menganita el augusto perfil de Mesalina; ésta una sonrisa enloquecedora; aquélla una esbeltez venuciana. Y, desde luego, fulanita, zutanita, menganita, ésta y aquélla, lo creen á pie de la letra y entonces... allá van humos, allá va orgu-

llo; y las chicas ya no quieren pisar el suelo, si no está alfombrado de flores.

A mi modo de pensar, también tienen derecho los jóvenes, á que alguna de nosotras les diga algo á que son merecedores, sin que por esto vayan á cambiarse en vanidosos. Para el efecto, pregunté á un joven escritor, cómo se hacía una revista; me dijo cómo debía hacerla; la hice, la sometí á su corrección, y aquí vá, corregida y copiada por él; esto último para que no se llegüe á saber quién soy, porque me sería penoso ver mi primogénita obra en manos del revisor de "La Prensa Libre", descuartizada por su crítica.

Manos al trabajo y que Dios me saque con bien de este espinoso verjel.

Ya la prensa se había ocupado de la suntuosidad que revistió el baile; y, efectivamente, la animación y el entusiasmo despertados eran frenéticos.

Desde las primeras horas de la mañana muchos jóvenes se preparaban en las tiendas su equipo, para presentarse, cultura en ristre y elegantemente vestidos, en los salones de don Manuel Argüello Mora, impregnados de aromas y dispuestos siempre á dar cabida á la buena sociedad.

A las 7 p. m. empezaron á llegar, como el oleaje coronado de espumas, que visita en las orillas las grietas que aprisionan nácar y corales, nuestros amigos, los que mañana serán columnas del templo de la patria, pedestales del hogar costarricense.

A las 8, la concurrencia era numerosa, tanto de nuestra parte, como de la de ellos.

Apenas fueron promulgados los programas, cuando nos vimos rodeadas de los apuestos donceles, que, ufanos, á cual más presto, querían de una vez llenar los cuchos programitas.

En ese rato de delirante rumor gozábamos de los aprietos de unos, de las decepciones de otros, al encontrar la mazurca ó el vals, que deseaban bailar con alguna simpática, ya en agena posesión; los apuros de éste que ansiaba citar á una bella desconocida; las risas de aquel al exclamar satisfecho: "ya el mío está lleno", y el contento, la animación, la cultura por todos lados.

Los salones, arreglados con exquisito gusto por los jóvenes Zúñiga y Esquivel, que componían el comité, ostentaban, en estético concierto, formando lucidas alegorías lazos del iris tricolor, banderas de

diferentes naciones, mucha sñores, mucha luz.

A la izquierda, muy cerca de la orquesta, en una pizarra, coronada de palmas, se leía: "Obertura 1ª parte: cuadrillas".

Cuando el armonioso cuarteto pobló con sus notas el recinto, fueron apareciendo parejas, y semejaba aquello la infinita escolta de ángeles que animó á los franceses en tiempo de las desastrosas cruzadas.

Empiezan las cuadrillas: en un salón forman el cuadro veintidós parejas; en el otro, lo forman dieciséis.

En uno se destacan como sobresalientes el arte del baile, el caballero Enrique Esquivel, los galantes Isaac Zúñiga, Julio Esquivel, Manuel Guardia y Raul Santos.

En el otro, la elegante figura de Eladio Prado, el simpático Wily Prestinary y otros más desconocidos para mí.

Esta pieza acabó de rebosar la copa del placer y, como chispa eléctrica, corrió por todos los ánimos el vértigo de la danza.

Al oírse los acordes del primer vals, cada cual, con su compañera, se lanzaron al delicioso torbellino.

Es la plenitud de la dicha, el pasado se olvida, el futuro también: sólo reina el presente.

Las imaginaciones soñadoras de algunos no pasan más allá del umbral de aquel recinto.

Raul Fernández con la agudeza de su genio; Manuel Quirós, cambia en risas, su seriedad de artista plerórico de ideales; Roberto Chacón con su mirada penetrante parece que quiere sondear el corazón de la mujer; aquello era, no la reunión al toque de la trumpea apocalíptica, sino á las vibraciones de la lira social.

Tristeza? Sí, las hubo: á Agustín Luján algo le faltaba, algo detenía su carácter siempre chispeante; quizá no estaba allí la dueña de su amor, y Rafael Gutiérrez, nuestro nuevo amigo, era presa del recuerdo de su lejana patria ó meditaba alguna estrofa para la que le ha herido el corazón. También Calsamiglia tuvo su rato de nostalgia. Parece que el alma de los poetas tiene, como el tiempo, rápidos y continuos cambios!

De Julio Chacón puedo decir, sin temor de equivocarme, que es el joven más feliz de San José.

Y Próspero Fernández? Ah! Próspero es mi gran amigo: las cualidades de él, que lo di-

gan sus novias ..... es un mozo *chic* y agradable.

Continuar haciendo un examen general sería prolijo y cansado; basta decir que estaba allí lo selecto, lo florido de la juventud; que el placer, el regocijo y la cultura fue la trinidad que reinaba y que á las dos de la mañana, á la melancólica luz de la luna, que hacía de nuestra capital una ciudad americana, nos retiramos diciendo:

"Dichosos los que la vida pasan en social consorcio".

NINFA DELMAR

GACETILLAS

SANTORAL

—OCTUBRE, 31 DÍAS—

291—74

Miércoles 18.—Stos. Lucas evang., Asolepiades y Ateodoro obs. nrs. y Sta. Trifonia m.

Religioso

Sabemos que para el cuatro de diciembre se prepara la inauguración del templo de Las Pavas cuya construcción estaba paralizada desde hacía 40 años. Hace pocos meses se renovaron los trabajos debido á la inteligente iniciativa del digno sacerdote y activo cura de la Merced, Presbítero don Santiago Zúñiga, y al auxilio de personas de aquel pueblo, interesadas en el asunto. Entre otros, citamos como contribuyentes más desprendidos y más activos á los apreciables caballeros don José Rodríguez G., don Manuel Arias, don Remigio Agüero, don Antonio Gallegos, don José Barrantes y don Gordiano Ramírez. Luego daremos más datos sobre dicha construcción. Felicitamos al señor Zúñiga y á los vecinos porque pronto verán la realización de sus deseos, condensada en esa iglesia que será digna casa del Buen Dios.

"El Progreso"

Este estimable colega se ha vuelto diario, habiendo disminuido el formato á la mitad del que tenía. El coleguita se propone seguir el mismo programa de su papá.

Crónico

Con gusto publicamos hoy la revista, con el título que encabeza este suelto, de la joven que oculta su nombre bajo el pseudónimo de Ninfa Delmar.

Ojalá se desarrolle en nuestras damas el deseo de hacer ensayos literarios, y podamos gozar de sus joyas, que si al principio pudieran traer algunas, la práctica se encargará de darles el brillo de un buen estilo.

— AVISO —

Durante mi corta ausencia del país queda con mi poder generalísimo el señor Licenciado don Ricardo Jiménez Oreamuno.

LUIS ANDERSON.

San José, 10 de octubre de 1899.

PAN, señores, PAN!!!

En buenas condiciones ofrece el infrascrito á los panaderos un local con accesorios regulares para el negocio de la panadería. Se advierte que aquí no tendrán competencia.

JOSÉ CHACÓN B.

Santo Domingo, 14 de octubre de 1899.

LEIVA & MORA

COMERCIANTE-IMPORTADORES

Sucesores de la antigua casa de don J. Alfaro F., han recibido una completa y varada fructura de mercaderías de los E. E. U. U. y Europa.—Es de alabarse el gusto exquisito que tienen estos señores para pedir los artículos mejores, completamente modernos y de un gusto delicado. No hay cosa que uno necesite, aún aquellas personas de gusto refinadísimo, que no encuentre donde LEIVA y MORA.

En el mismo local de la tienda tienen un cuarto con frente á la Calle 20, muy á propósito para oficinas ó para un negocio pequeño, con la ventaja de dar servicio interior, EL QUE SE ALQUILA.

LOS TRES AMIGOS

Tengo el honor de ofrecer al público culto de esta capital la Barbería que lleva este nombre, muy conocida de antemano y que ha pasado á ser de la propiedad del infrascrito hace algunos días.

He introducido en ella notables mejoras y están á disposición de sus favorecedores: seis barberos hábiles de los más renombrados con la inapreciable garantía de su buena educación; instrumentos y aceites de lo más fino; apartados *gratis* para los que se abonen á ella; luz eléctrica con profusión. Además, se trabaja, sin interrupción, después de las seis de la mañana, hasta las diez de la noche, con excepción de los domingos y días festivos desde las 3 p. m. en las noches en que no haya teatro, baile ó función alguna, pues en este caso permanecerá abierto.

Se encuentra situada en la Avenida 6ª, y en los bajos del Hotel Internacional.

¡Acudid á ella que es una ganga!

FEDERICO CARRASQUILLA

SE VENDEN

1.500 adobes de muy buena clase.

Informará el Director de este diario.

AVISO

En la imprenta de este diario se hacen los trabajos siguientes:

Invitaciones para toda clase de fiestas y entierros

Libros talonarios,

Pagarés, hojas sueltas,

Programas de Teatro,

Tarjetas de visita;

Y todo lo concerniente al ramo de la tipografía.

San José, 17 de setiembre de 1899.

**ORO - MERCURIO - COBRE**

Esta Compañía hace exámenes de minerales, gratis: compra y vende minas: adelanta fondos á descubridores de minas en condiciones ventajosas. Muestras pueden mandarse por correo.

San José, Apartado 380.—Oficina: 7ª Avenida, N° 176.—

**BOSTON & CENTRAL AMERICA**  
Mines & Development Co

**Dr. B. Marichal M.**

CIRUJANO-DENTISTA

OFICINA: 15 varas al Norte de la Imprinta Nacional, dos casas antes de llegar á la del Prestítero Santiago Zúñiga.

Horas de consulta: de 7 á 10 a. m. y de 12 á 4 p. m

—Trabajos garantizados. Precios reducidos—

OFICINA propia para médicos ó abogados, es la que ocupó el Doctor Calnek, frente al Parque Central, y que hoy se alquila.—Entenderse con Painter Brother's.

**ALQUILO ó VENDO**

una casa para comercio; es de hacerse rico en dos años; situada en la esquina que hace la Calle 24 y la Avenida 8ª á 100 metros al Oeste de la portada de la Soledad.

Para informes dirigirse á

FÉLIX LÓPEZ

**PUROS SALVADOREÑOS**

Guillermo Pradilla, tiene de venta pacas de 12,000 puros á precio sin competencia de los de dar á 3 por 5 cts.

**GRAN BARATILLO**

EN LA

**Ferretería Americana**

De las Sigüientes Mercaderías:

Palas (Spear & Jackson) vario tamaños á \$ 2.00 c7u.  
Cuchillos varias clases y tamaños desde \$ 1.00 hasta \$ 2.25 c7u.  
Cuchillos (Collins) á \$ 2.25 c7u.  
Hachas varias formas desde \$ 2.00 hasta \$ 3.00 c7u.  
Jaquimones á 75 cts. c7u.  
Fuetes para cocheros á \$ 2.00 y \$ 2.50 c7u.  
Colas para fuetes á 50 c. c7u.  
Chillos á \$ 1.00 y á \$ 1.50 c7u.  
Ahulado para mesa, varios dibujos, (doble ancho) á 75 c. vara.  
Tijeras de todos tamaños desde 30 cts. hasta \$ 1.25.

Papel de lija á 10 cts. doc.  
Lápices carpintero (buena clase) 25 cts. cada docena.  
Palanganas de lata á 30, 40 50 cts. c7u.  
Cafeteras de hierro á \$ 1.00 \$ 1.25 y \$ 1.50.  
Medidas para granos.  
Decilitros á 20 cts. Doble decilitros á 35.  
Litros á 60 cts. Doble litros 85 cts. c7u.  
Embudos de lata á 10, 15 y 20 cts. c7u.  
Correas anchas para cintura á 50 cts. c7u.  
Mantillones á \$ 2.00

Loza

Azucareras á 40 y 50 c. c7u.  
Teteras á 50 y 75 cts. c7u.

Mantequilleras á 50 cts. c7u.  
Tasas finas pª café á 30 c. c7u.

Papel Tapiz

Más de 400 dibujos donde escoger desde 20 cts. pieza hasta \$ 250.

**AVISOS ECONOMICOS**

En esta sección se publican avisos á precios módicos.

**P** LATERÍA de Rafael París.—Frente al Mercado.

**E** SCUELA de COMERCIO de David Hine, para niños y adultos.—7ª Avenida, E., número 43.—San José.

**M** ANUEL COTO FERNANDEZ, Pasante de Abogado y Notario.—Calle 21, N. número 267, casa de don Rafael Cañas.

**V** ENDO un terrenito á 150 varas al Norte de la Estación del Pacífico que mide 32 varas de frente por 80 de fondo; informes en "La Tropical" Calle 20, Sur, número 400.

**P** ERSONA competente se hace cargo de copiar música á precios moderados. Se informará en la oficina de "El Tiempo".

**E** SPERANZA de Siboni.—Alquila piezas con servicio interior.—Calle 18, N., n° 341.

**U** VAS! UVAS!—En la Fábrica de ataudes de Pedro Suñol, Calle 19, Sur, número 251, tiene de venta sarmientos de su parra á \$ 1.00 y por docena á \$ 9.00. Aprovechese la ocasión, ahora que es el tiempo de sembrar sarmientos.

**V** ENDO ó alquilo una casa de habitación, con ó sin muebles.—Felipe Sancho.—Cartago.—

**R** ROMANI y Cª.—Gran surtido de abarrotes.—Avenida Central, O., n° 301.

**S** E vende una máquina de coser "Singer" reformada y nueva. Informes en la oficina de este periódico.

**P** OR \$ 50.00, á 100 varas del Parque, se alquila una casa amueblada.—Informará don Félix Mata Vallé.—Cartago.

**L** A Nevería de Guillermo Zamora.—Calle de la Estación, frente á la Cárcel de mujeres.—Heredia.

**G** ERARDO CASTRO.—Abogado y Notario. Oficina frente á la Estadística.

**AVISO**

Se vende un lote de ganado excelente para cría. En esta oficina se informará.

**A LOS BENEFICIADORES DE CA**

En la hacienda "La Pitahaya" del don Juan J. Flores, barrio de San Añio, vendo de 800 á 1.000 fanegas de fé en fruta y arriendo un beneficio completo para dicho producto, compuesto las mejores maquinarias conocidas y vido con fuerza de vapor.

Heredia, 7 de octubre de 1899.

JOSE GREGORIO TREJOS

**SE NECESITAN**

CUATRO PUREROS que quieran trabajar en Cartago ó en la ción de Las Pavas. Se pagará á \$ 7.00 el mil. Informes en la oficina de "El Tiempo".

**AVISO**

A mis amigos y demás personas hago saber que no responde madre ni yo por ninguna cuenta que en nuestro nombre pida Antonio Aguilar, mi hermano.

RAMON AGUILAR LOPEZ

Alajuela, 9 de octubre de 1899.

**EN SARAPIQUI**

Se vende una finca de 141 manzanas de caña, café, potrero y montes y además casa y trapiche. El que la desee puede entenderse en San José con el Notario don F. Montero Barrantes.

**HOTEL Y RESTAURANT D'ITALIA**

Aviso á mis clientes y al público en general, que he abierto un nuevo Hotel, en donde se servirán almuerzos, comidas y cenas á todas horas.

Tengo también cuartos y departamentos para familias; recibo pensionistas, Todo á precios reducidos.

Alfredo Aliberti B.

Avenida Central, lado Sur del Mercado, al lado de la Botica de "La Violéta".

**AVISO**

Doy en alquilar una casa grande situada en la 7ª Avenida n° 172. Ramón Royo.

**Fuera de la LIGA de panaderos**

Se ha establecido una nueva panadería, la que ofrece dar el pan, galleta y demás artículos referentes á la Empresa al mismo precio y vendaje que los de la *liga*, de calidad muy aceptable prometiendo tener el artículo fresco á toda hora del día y colocarlo en las casas en las primeras horas de la mañana para que sirva en el café de desayuno.

El establecimiento lleva por nombre "LA LIBERTAD", y está situado en la casa de don Guillermo Coronado, frente al Mercado.

Tip. de Jenaro Valverde.

Arrendatario, Tacio Castro